

## ELECCIONES 2018

## EL ANCLA

Luis Enrique Ramírez @LuisEnriqueRam7

**Las mujeres de Badiraguato y el Día de San Juan**

Si llovió o no ayer, en política es lo de menos. Lo de más es que al «Juan de Juanes» de la vida pública sinaloense, don Juan S. Millán, le llovieron felicitaciones. Pero en este Día de San Juan, la novedad fue que los parabienes fueron tan copiosos para Millán Lizárraga, como para su hijo Juan Ernesto Millán Pietsch. No es para menos: la ruta a la victoria de Juan Ernesto como diputado federal por el distrito 7 es ya irreversible, a un par de días del cierre de campañas.

**LORENA PÉREZ.** No es fortuito que hayamos iniciado con la mención de una de las figuras «Senior» para alcanzar el empoderamiento de la mujer en el estado. Como gobernador, Juan Millán creó el Ismujeres y posicionó a una constelación de figuras femeninas que hoy marcan la escena política estatal.

Hoy hablaremos de mujeres, y Badiraguato es ilustrativo del interés de JSM en el tema; un caso de éxito a la fecha porque se apoyó en una aliada clave: María Lorena Pérez Olivas.

Recién había alcanzado la mayoría de edad cuando Lorena fue, en los hechos, diputada federal por el entonces distrito 7 (hoy Badiraguato y el Évora componen el primer distrito). Si bien no ocupó la curul en San Lázaro, puesto que era diputada suplente y el propietario, Heriberto Galindo Quiñones, cumplió con el periodo constitucional completo (1994-1997), Lorena realizó todo el trabajo «a nivel tierra», como se dice en la jerga política, mientras que a nuestro querido don Heriberto jamás se le volvió a ver por aquellos lares después de la campaña.

La joven Lorena («era una plebe», recuerdan los badiraguatenses) recorría diariamente hasta los más intrincados rincones del distrito (y mire que hablamos de la zona serrana), para asombro de los pobladores que por primera vez se sintieron atendidos por su representación en la Cámara de Diputados y, sobre todo, vieron resueltos los problemas que le planteaban de viva voz a Pérez Olivas, quien, a su vez, se los llevaba a los funcionarios y no los dejaba tranquilos hasta obtener soluciones.

En el sexenio de Juan S. Millán, Lorena Pérez fue por primera vez presidenta municipal y diputada local por Badiraguato.

Hoy, en la lucha por presidir nuevamente el Ayuntamiento de su querido municipio, Lorena se la pasa entre caminos de terracería, cerros y ranchos en las que muchos políticos se negarían a entrar, pero donde ella, en cambio, es recibida con un cariño ganado con hechos en sus diversos cargos públicos.

Lo increíble en su caso es que hace campaña como si fuera la primera vez, como si nadie la conociera, aunque en cada comunidad que pisa se oye el grito «¡gente, llegó la Lore!».

**LAS CHICAS SUPERPODEROSAS.** La escuela de Lorena (como buena profesora) ha sido seguida por muchas otras mujeres que han incursionado en la vida pública.

Hoy por hoy, Badiraguato se erige como el principal bastión en el tema de género de la política sinaloense: Para este momento es difícil que las candidaturas de la alianza PRI-PVEM-Panal sean ni siquiera cercanamente alcanzadas en número de votos por aquellas tierras en la elección del 1 de julio.

Hablamos principalmente de tres mujeres: Lorena Pérez para presidenta municipal, Lupita Iribe para diputada local y Mayra Peñuelas para diputada federal. El fenómeno va más allá: la plantilla de regidores que acompaña a Lorena (tres, puesto que la modificación propuesta por el gobernador Quirino Ordaz para reducir el número de regidores y diputados locales entra este año en operación en el caso de los primeros) va compuesta por una mayoría femenina: dos mujeres y un hombre. Así de fuertes son las mujeres de Badiraguato, y habremos de corroborarlo el día de las votaciones.

# HOY DEBATEN CANDIDATOS A LA ALCALDÍA DE CULIACÁN

La cita para los aspirantes a la presidencia municipal es el día de hoy en el Museo de Arte de Sinaloa, a las 11:00 horas

Redacción @debate.com.mx

El día de hoy, los candidatos a la alcaldía de Culiacán tendrán la oportunidad de presentar sus propuestas a las sociedad culiacanense y convencerla de que son la mejor opción para tener su voto en las elecciones del primero de julio. Carlos Arturo García, del Partido Independiente de Sinaloa; Jesús Estrada Ferreiro, de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES); Robespierre Lizárraga Otero, de la coalición Por Sinaloa al Frente (PAN-PAS-MC-PRD); y Jesús Valdés Palazuelos, de la candidatura común del PRI-PVEM-Panal, podrán exponer sus plataformas, así como responder a las inquietudes de estudiantes de diferentes universidades de la capital sinaloense, quienes han sido invitados por esta casa editorial para plantear sus inquietudes y conocer las propuestas de los participantes en el ejercicio democrático.

Al finalizar el debate se llevará a cabo una mesa de análisis con los columnistas Fernando Zepeda, autor de la columna «En el blanco»; Héctor Ponce, autor de «Cuartel político»; y Luis Enrique Ramírez, autor de «El ancla». También comentarán Edna Fong, presidenta de Coparmex, Lucía Echevarría y Tomás Guevara, sociólogo experto en violencia, quienes representan a diferentes sectores de la sociedad empresarial, civil y académica.

## → Oportunidad

Representantes de la comunidad estudiantil elaboraron durante la semana pasada una serie de preguntas que realizarán, las cuales refieren a temas de medio ambiente, seguridad, cultura, áreas verdes, participación ciudadana, empleo y migración. Estudiantes de la comunidad de sordos también estarán presentes cuestionando principalmente de la inclusión de este grupo en la sociedad.

«No es solo nuestro deber elegir a quien consideramos la mejor opción, sino que es nuestra obligación ver por



## TRANSMISIÓN

El último debate por la alcaldía de Culiacán comenzará en punto de las 11:00 horas hoy. Puede seguirlo en vivo en la página de Facebook Periódico EL DEBATE.

## 1

### DE JULIO

es la fecha de los próximos comicios en los que se elegirá alcalde de Culiacán.

## 3

### PREGUNTAS

de estudiantes asistentes deberá responder cada uno de los candidatos.

el futuro de nuestra ciudad y de nuestro país», señaló César Gorena, estudiante de la Licenciatura en Comercio en la Universidad San Sebastián, quien participará en el ejercicio democrático.

«Nuestra voz será escuchada y por ello debemos discernir correctamente cuál de los presentes candidatos es la mejor opción para nosotros y nuestro entorno», reiteró.

Por su parte, Dulce María Hernández, estudiante de primer grado de la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Sinaloa, considera que la participación juvenil debe ser permanente, no solo en campañas electorales: «El crear espacios para que los jóvenes muestren sus ideas e inquietudes siempre será favorable. De esta manera, los jóvenes se expresan, y los políticos escuchan», mencionó la estudiante de la UAS.